

Suscripción
En la capital. 150 pías. trimestre
fuera de la capital. 5 id. id.
litramar en oro. 38 id. semestre
id. un año en oro. 75 id. id.
Extranjero. 750 id. trimestre

LA LUCHA

Anuncios.
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos, en adelante.—Cuentos y recuadros de 1.50 a 5 pesetas a línea y quinto de la Administración.

Todo pago se e. fiende por adelantado
Redacción y Administración, calle del Pr. greso, 4. 3.ª. 1.ª

Corresponsal en París para anuncios y recuadros. A. LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV. Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. Gerona, jueves 10 de enero de 1895. NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos. N.º 5.472

Efeméride

10 de enero de 1724.

Abdicación de Felipe V en su hijo Luis I.
Tiempo hacía que Felipe V anhelaba retirarse á la vida privada para descansar de las fatigas que le habia producido su largo y accidentado reinado de veintitres años y sólo aguardó la época de que su primogénito, el príncipe Luis Fernando, disfrutara de la mayor edad y nuevo estado para abdicar en él la corona. Hecho así y libre por consiguiente de los cuidados del trono, se retiró en unión de su esposa, á su predilecto palacio de San Ildefonso (la Granja) que acababa de ser erigido, donde por espacio de seis meses estuvo apartado del bullicio de la corte, aunque no de los asuntos del reino, en los cuales tuvo que suplir la falta de experiencia y acierto de que adolecía el nuevo monarca. Al cabo de este tiempo, y con motivo del prematuro fallecimiento de don Luis I, vióse obligado á empuñar el cetro por segunda vez, conservándole en su poder hasta el año de 1746, en que pasó al eterno descanso.
(Prohibida la reproducción.)

El golpe DEL 3 DE ENERO

Para refrescar la memoria de aquel hecho que puso un dique á los excesos revolucionarios, nada más interesante ni más eficaz que reproducir algunos párrafos escritos por el autor del golpe del 3 de enero, el mismo general Pavía, en un folleto, poco conocido, que publicó bajo su firma en 1882 con el título de *Reflexiones y apuntes políticos, en ociosos veraniegos, para la historia contemporánea.*

El general Pavía propuso á Castelar que diera un decreto ordenando que continuaran suspendidas las sesiones, decreto que él fijaría en la Puerta del Sol con cuatro oblas ó cuatro bayonetas, y que respondía de la tranquilidad de Madrid. Era la diferencial del golpe de Estado. Castelar, invocando una legalidad que no existía para él, porque habia contribuido á atropellarla y romperla, cuando sancionó el acto del 23 de abril, disolviendo las Cortes donde el rey don Amadeo habia depositado la corona de España, y porque además no era federal, contestó que no perdería un átomo de legalidad, y que si era destituido del gobierno por las Cortes, se retiraría á su casa á llorar los males de la patria. La patria lo que quería, lo que exigía, era que la salvaran, y no estaba para llorar, y mucho menos para lágrimas federales, que no enjugaban las que habia vertido y estaba derramando por culpa del federalismo, y especialmente de Castelar, que habia sido su principal y más poderoso propagandista, hasta que logró alcanzar el poder.

El general Pavía se decidió á dar el golpe de Estado que la salud de la patria se lo ordenaba y mandaba. Lo primero que hizo fué dirigir un telegrama al patriotismo y al desinterés. Estos tenían plena confianza en el general Pavía. Vinieron invisiblemente por el hilo telegráfico, y se le presentaron en la capitania general.

El general Pavía discurrió la forma y manera de llevar á cabo el golpe de Estado, sin que hubiera efusión de sangre y ni siquiera la más leve perturbación. Dictó al estado mayor, bajo el pretexto de que los federales alterasen el orden, las instrucciones precisas, claras y terminantes de los puntos estratégicos que habia de ocupar la guarnición, entrelazados unos con otros, y del plan ofensivo y defensivo que debia ejecutar aquella, reservándose un batallón y una batería, que deberian ponerse á sus órdenes. Mandó hacer seis ejemplares de estas órdenes y las firmó.

Reunió el día 1.º de enero de 1874, por la tarde, en su despacho el general Pavía á oficiales generales y á coroneles en número de seis, pertenecientes á la guarnición, les comunicó su plan y les entregó un cuaderno de instrucciones á cada uno. Fueron estos seis los únicos á quienes dió noticia del golpe de Estado que iba á verificar. A estos dignísimos jefes les entusiasmó más el patriotismo

y el desinterés con que se iba á verificar el golpe de Estado, por ser el primer ejemplar que se iba á ver en España, que el golpe de Estado mismo que tanto anhelaban. Ninguno de los que pertenecieron á la guarnición tomaron despues del golpe de Estado recompensa alguna, basándola en hechos airados, teniendo todos en qué fundarla si hubiesen querido aprovecharse de aquél.

Un solo compromiso contrajo el general Pavía. No fué con Castelar. Conversaban con el general Pavía en la noche del 1.º de enero, y se le preguntó: ¿Va usted á hacer presión con la guarnición á la discusión y votación del voto de confianza? El general Pavía no pensaba hacer presión alguna á la votación y discusión del voto de confianza si el gobierno no se lo mandaba, ni podía hacer á éste indicación alguna en este sentido, después de las ilusiones extraviadas é infundadas que tenia Castelar de no ser derrotado en la Cámara. El general Pavía no respondió á la pregunta, pero preguntó á su vez: ¿van á hacer presión sobre la discusión y votación del voto de confianza las masas y la fuerza armada federal? Porque la presión de la guarnición seria más conveniente y salvadora que la de aquellas. Le contestaron al general Pavía que ni las masas, ni la fuerza armada federal, harian presión, porque si intentaban hacerla, serian castigadas. El general Pavía manifestó que la guarnición no haria presión sobre la discusión y votación del voto de confianza, como efectivamente no la hizo.

En el acto que fué destituido el gobierno Castelar, éste declaró que no era gobierno y se retiró del banco azul, y que el Congreso suspendió la sesión para ponerse de acuerdo para formar un ministerio, porque la anarquía parlamentaria reinaba en la Cámara, mandó el general Pavía salir las tropas de los cuarteles y ocupar los puntos estratégicos de Madrid para evitar perturbaciones de todos géneros. Después que esto se habia verificado, el general Pavía, acompañado del patriotismo y del desinterés, disolvió la Asamblea sin derramar una gota de sangre en la población y sin que en ésta ni en el Congreso se causara la más mínima molestia á nadie. La guarnición de Madrid, especialmente la fuerza que se presentó ante las Cortes, de la que un pequeño número penetró en el Congreso, dieron grandes muestras de que la disciplina, la cortesia y la prudencia imperaban en todas las clases del ejército. Algunos diplomáticos de todos los países que se hallaban en su tribuna del Congreso observaron estos detalles importantes, los que admiraron, elogiaron y manifestaron, por último, que en todos los casos iguales y semejantes que registra la historia se habia empezado por perturbar la imaginación de la fuerza pública, indisciplinándola también, habiéndose siempre llevado á cabo esta clase de actos con poca cortesia y hasta con venganzas personales. Al cuerpo diplomático, cuando salió, se le hicieron los honores que corresponden á los soberanos que representaban, presentándoles las armas y batiendo marcha, y el general Pavía le saludó y se puso á sus órdenes. *El golpe de Estado del día 3 de enero de 1874 estaba altamente justificado. España entera y toda la Europa lo aplaudieron y sancionaron.*

El golpe de Estado del 3 de enero salvó á Castelar de un gran y universal descrédito. Debe estarle altamente agradecido. Le ha creado una posición especial. Si aquel hecho no se hubiese verificado, hubiera triunfado primeramente la anarquía, é inmediatamente despues el carlismo. Castelar es uno de los mayores responsables de las desventuras que ha ocasionado al país el federalismo con su incalificable cantonalismo. A nadie sorprendió, y el más miope esperaba este resultado, desde que se presenciaron los primeros sucesos del federalismo en la época de la interinidad de la revolución, previéndose también los acontecimientos federales que ocurrieron, porque se veía tan claro como la luz del día que los jefes del federalismo, incluso Castelar, tenían inmenso prestigio para perturbar al país, pero ninguno para hacerse obedecer de su partido.

Si el general Pavía inspirado únicamente por su ambición, se hubiera erigido en dictador, hubiera sido el poco tiempo un ex como

un gran número de personas que por toda clase de medios y procedimientos, á cual más reprochables y perjudiciales al país han asaltado los poderes gubernamentales y ejecutivo, y han alcanzado el ex que ostentan como un mérito de su personalidad y una recompensa á sus servicios, cuando la mayor parte de los ex representan la historia de las dedichas de la patria, de la debilidad de caracteres de ésta y de la propensión parcial á la servidumbre y no otra cosa. Se vive en España en una atmósfera política ficticia que asfixia, produciendo la indiferencia glacial hacia los hombres políticos. El país ha perdido por completo la fé, la esperanza y hasta la caridad. ¡Cuánto hubieran auxiliado al general Pavía y apoyado todos los que le han censurado porque no se habia hecho dictador especialmente los españoles que no figurasen en el Presupuesto! El general Pavía hubiera salvado al país de la anarquía federal para arrojarlo en la anarquía de su ambición. En el estado que se encontraba España el día 3 de enero de 1874 no la salvaba más que el patriotismo y el desinterés.

Comentarios

Nos dicen los telegramas:
No se ha llevado á cabo, como se temia, el duelo entre los directores de *El Imparcial* y de *El País*. Nos alegramos.
Y deseamos de todas veras que el negocio que llevan entre manos los padrinos se vea coronado con el ramo de olivo.
Pero ya verán Vds. como *El País* tornará á las andadas.
Es cuestión de temperamento.

De *El Correo Español*:
Todos los políticos liberales de alguna talla que capitanean grupo en el Parlamento y proceden del campo progresista ó republicano, se consideran únicos y genuinos representantes de la verdadera democracia; y en efecto, todos son muy demócratas esto es, partidarios acérrimos del gobierno popular, de los derechos individuales, del sufragio universal, de la libertad, igualdad y fraternidad, trimurti democrática que viene engañando á los necios hace un siglo; todos son muy demócratas, pero la capa no parece.

Ni los carlistas tampoco.
Y eso que cuentan con más hombres para una guerra que contar puede Alemania. Pero ellos son así: consienten sin escrúpulos que se continúe engañando á los necios.
Leemos:
En el Senado está terminando su labor la comisión del proyecto de saneamiento y ensanche de las poblaciones.
¿No seria tambien muy conveniente el saneamiento de la administración pública?
Creemos que no estaria de más que las Cortes se ocuparan de este ramo de la higiene.

Lo del cange de la moneda de plata que circula en Puerto-Rico, vuelve á estar sobre el tapete.
Dice un periódico:
Tambien están convocados para mañana los diputados por Puerto-Rico, con objeto de examinar un procedimiento práctico á fin de lograr el cange de la moneda de plata depreciada.
¿A ver qué resultará de esta convocatoria?

De seguro que los diputados portorriqueños saldrán del despacho del ministro como otras veces salieron.
Con los piés frios y la cabeza caliente.
Y sin el cange de la moneda.

Un poco de basura francesa.
Copiamos de *Heraldo de Madrid*:
Otro escándalo, otra gran inmoralidad que amenaza, como en el asunto de las condecoraciones de Wilson y el istmo de Panamá, echar por los suelos las reputaciones de personalidades importantes en la esfera de los negocios y de la política francesa, ha surgido estos dias en París, y en vista del marcado relieve que toma el asunto, creemos digno de entregar á la publicidad lo más saliente que trae aquella prensa sobre esta nueva liquidación de inmoralidades.
¡Vaya, otra irregularidad de tamaño colosal!
La verdad es que en la vecina Repúbli-

ca todos los chanchullos resultan monumentales.

Continúa el citado periódico madrileño:
En estos momentos ocúpase el juez en examinar la contabilidad de la compañía. En sus libros se han encontrado consignadas sumas disparatadas sobre compra de una concesión de caminos de hierro, y no despegara de que en ellos tambien se encuentren cantidades entregadas á miembros del Parlamento, para adquirir su voto y su palabra en pro de los asuntos de la compañía y por figurar en los sindicatos de emisión de acciones.

Suponemos que á los franceses todo esto no les ha de sorprender.
Porque á cada paso les salta un gazapo.
En fin; que ya se deben ir jaciendo.
Hé aquí en resumidas cuentas lo hasta ahora averiguado:
Se constituyó ésta en 9 de diciembre del 85, con capital de 25 millones de francos. Desde esta fecha emitió 225.558 obligaciones al 3 por 100 reembolsables por 500 francos, que forman una deuda amortizable de 112.779.000.

Asegúrase que estos sindicatos habian tomado en firme las obligaciones emitidas en diferentes épocas por un precio inferior á su valor nominal, y que, gracias á diversos procedimientos, negociaron con un beneficio de 20 francos por cada una.
No es éste el único chanchullo que se encuentra en la compañía del sur de Francia, pues las líneas han sido construidas por contratistas de la misma, con una rebaja que se estima en un 20 por 100; pero á pesar de esto, consiguiese todo lo contrario en los libros, en donde aparecen entregadas grandes sumas por este concepto.

Por lo que se refiere á la garantía de interés sufragada con los recursos del presupuesto del Estado francés, la compañía ha dejado tambien al descubierto su falta de buena fé, embolsándose así todos los años la cifra de 1.300 francos por kilómetro de los 300 con que cuenta su red.
¿No es verdad que solo en las Monarquias se descubren inmoralidades?
¿Buena mentis está dando la vecina nación á las excelencias de la República, pregonadas por nuestros vociferos republicanos!

Desde Madrid

Lo más importante del Consejo de ministros celebrado ayer, fué la discusión del presupuesto de gastos.
A nada conduce el decir lo que en tal discusión se dijo. Quedó ultimado, según lo que se dice, se realiza con el el milagro del pan y los peces, pues no otra cosa se comprende despues de saber que en los ministerios no se disminuyen los gastos, en algunos se aumentan de una manera muy digna de ser tomada en consideración y, aun así, el presupuesto se presentará con una baja de cerca de cuatro millones con relación al presentado por el señor Salvador y de más de cuatro si se compara con el del señor Gamazo. Es decir, que el señor Gamazo lo hizo muy bien en lo de reducir gastos, pero mejor lo hizo el señor Salvador y mejor aún que éste va á hacerlo el señor Canalejas.

Cada nuevo ministro hace mayores reducciones y sin embargo, verán ustedes cosas como las cosas se ponen de manera que al fin y á la postre resulte un déficit inexplicable al parecer, pero muy explicable si no se olvida que los números son embusteros cuando se los maneja con poca imparcialidad.

Según noticias que tenemos por exactas, la baja de que hablamos se ha conseguido, acordándose ayer en el Consejo nuevas bajas en los departamentos ministeriales, y si bien se dice—éstos resultan con algún aumento, como en los gastos entran además las obligaciones generales, en éstos se hizo la mayor economía, que consiste en la diferencia de los cambios ó sea en la cantidad asignada para situar fondos en el extranjero.

Se acordó además—siguen las noticias que circulan,—que si faltase alguna cantidad para obligaciones ineludibles de ejercicios cerrados, se reclame á las Cortes por medio de suplementos de crédito.
Es decir que se presenta ahora un presupuesto que, á juzgar por las noticias que tenemos, es mejor que ninguno de los hasta aquí presentados por los liberales; y no obstante esto, en los anteriores, según dice la gente ministerial, sobró dinero del consigna-

y á las once y media la segunda, bajo las mismas condiciones que rigieron para las dos primeras, rebajando empero á trescientas pesetas la tasación de las leñas y á noventa la de los cien pinos.

—Ha sido nombrado profesor interino de caligrafía del instituto de segunda enseñanza de Figueras, don Miguel Saderra, maestro de aquella ciudad.

—Debiendo expropiarse terrenos en el término municipal de Massanet de Cabrenys, con motivo de la construcción del trozo segundo de la carretera de Puente Campmany á aquella población, cuya relación de propietarios se publicó en el *Boletín Oficial* de esta provincia, y no habiéndose producido reclamación alguna, se ha declarado por decreto la necesidad de la ocupación de dichos terrenos.

—El administrador de correos de esta principal, ha recaído en la afección que hace unos cuantos días le aqueja en la vista, aunque según parecer facultativo no reviste gravedad.

Deseámosle un pronto alivio.

—Mañana se celebrará en la audiencia provincial el juicio oral de la causa que procedente del juzgado de La Bisbal se sigue contra Juan Dalmau Vilahúr, por el delito de estupro.

Ejercerán de abogados en esta causa, los señores Ibrán y Coderch y de procuradores, los señores Corominas y Budó.

—No habiendo producido resultado por falta de licitadores la primera convocatoria de proposiciones particulares intentada en 17 de diciembre anterior, para la contratación á precios fijos del suministro de pan y pienso para las tropas del ejército y guardia civil, estantes y transeuntes de la villa de Olot, durante el año agrícola de 1894-95, se convoca á una segunda convocatoria de proposiciones particulares, que tendrá lugar en esta comisaria de Guerra el día 18 de febrero próximo á las doce de su tarde, con sujeción al pliego de condiciones que rigió en la primera y segunda subastas y primera convocatoria de proposiciones particulares celebradas.

—En el parador de la *Coixa*, á unos 17 kilómetros de Reus, un carro de tráfico, tirado por seis mulos, que se dirigía á Porrera, despeñóse por un acantilado, saliendo herido el conductor y descalabrados dos mulos.

—Ha sido nombrado inspector de la compañía cerillera en esta provincia, don Damian Gauches Vidal, cesando en el cargo don Manuel Abellí.

—Hoy la delegación de Hacienda pagará al señor depositario 759 pesetas.

—La cebolla ha dado chasco este año á los cosecheros. Los buenos precios á que se venía vendiendo en el extranjero estas últimas temporadas, animó el año pasado á nuestros labradores, y aumentaron la producción. El resultado no ha correspondido á las esperanzas. Las notas de los precios que se reciben de los principales centros consumidores, Londres, Liverpool, Hull y Manchester, oscilan entre dos y cinco chelines, siendo de tres y pocos peniques el precio medio. Esto les pasa á los cosecheros que han vendido su producción, que los que la han guardado en espera de mejores precios, y se encuentran con que se les grilla ó pudre en los graneros sin poderle dar salida.

—Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que va inserto en 4.ª plana con el título de «Muy importantísimo», en el que se ofrece una industria de grandes y positivos resultados.

AYUNTAMIENTO.—Dos sesiones celebró ayer la corporación municipal.

La primera, que era extraordinaria, empezó á las 5 de la tarde y asistieron á ella conforme estaba anunciado, además de los concejales, el juez municipal y los párrocos de esta ciudad, dejando de asistir tan solo el de Puente Mayor, sin duda por la crudeza del tiempo.

Constituidos que fueron en sesión, se procedió á la operación de alistar á los mozos concurrentes al actual reemplazo, operación que fué llevada á cabo sin ningún incidente digno de mencionar.

La otra sesión, era la de segunda convocatoria y á ella asistieron nada menos que ¡13 ediles! (fatal número) ¡y á pesar de la helada de las calles! Eran aquéllos los señores, alcalde que presidía, Fornés, Massaguer, Sabat, Garriga, Regás, Puig, Llapart, Roca, Carreras, Majuelo, Estech y Oiver.

Según fórmula leyóse, aprobóse y firmóse el acta de la sesión anterior.

Asimismo fueron aprobadas dos facturas de menor cuantía.

Para que sirva de depósito á la bomba de incendios de aquel barrio, se acordó tomar en arriendo un local en Puente Mayor.

El concejal Massaguer dijo que consideraba llegada la hora, en vista de la próxima apertura de las Cortes, de que se nombrase una comisión del ayuntamiento que saliera para Madrid con el fin de ges-

tionar en la corte la favorable resolución de algunos asuntos de vital interés para la ciudad, indicando el concejal Fornés para que compusieran aquélla al alcalde y al concejal Estech. A esto contestó la presidencia que agradecía mucho la distinción pero que le parecía más conveniente que formaran dicha comisión un teniente de alcalde y un concejal. El concejal Majuelo dijo que consideraba más indicado el alcalde, por su autoridad y por las relaciones personales con que cuenta en Madrid. En vista de lo expuesto y de las reiteradas instancias de sus compañeros de consistorio, aceptaron por fin los señores Ciurana y Estech, recibiendo un voto de confianza que por unanimidad les concedió el cabildo.

Propuso el concejal Sabat que á la antes nombrada comisión, se agregue el ilustrado secretario del ayuntamiento don Narciso Font, y así quedó acordado.

Como no hubiese más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

De la conversación que particularmente y al amor de la lumbre sostuvieron después los ediles en el despacho del alcalde, cogimos que irá á Madrid, llevado por asuntos particulares, el concejal Fornés, y que encontrándose en la corte cuando la comisión, ausiliará á ésta en sus trabajos. Y no creemos con lo dicho abusar de la confianza y atenciones que á la prensa se guardan en la alcaldía y que nosotros agradecemos tanto más cuanto no estamos acostumbrados á encontrarlas en otros centros oficiales de Gerona. Lo sentiríamos, pues si lo hemos dicho es porque creemos que la determinación del señor Fornés ha de ser bien recibida.

También oímos hablar allí mismo de las esperanzas que se tienen en el éxito de la comisión y de los propósitos que abrigan los que la han de componer de ser muy pocos en los gastos.

Los más crueles dolores reumáticos y neuralgicos ceden á la primera untura del prodigioso Bálsamo anti-reumático de Orive. En los casos más desesperados, en que ningún otro remedio produce efecto, acuden á este renombrado odino los médicos expertos y los acreditan en su práctica; por eso se receta con gran éxito.— 2 pesetas frasco en todas las Farmacias. Por mayor: Bilbao, su autor Madrid, M. Garcia, Capellanes, 1, duplicado, y en Barcelona: V. Ferrer y C.ª y M. y Matas. R.—7.

PREBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.ª

Distracciones

Entre amigos:
—¿Vives bien con tu mujer?
—Sólo te diré que desde nuestro matrimonio únicamente hemos sido de la misma opinión una vez.
—¿Cuándo?
—Un día que hubo fuego en casa y ella, lo mismo que yo, quería ser la primera en salir.

CHARADA

Es prima letra vocal;
prima tres prima embelesa;
prima dos cualquier mortal
prima tres cuatro en la oreja.
En la frágua dos y cuarta,
tres segunda algun poeta,
y es total cualquier canario
que en la jaula se alimenta.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior
MIKADO.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Nicanor diác. y mr.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de San Félix.

REGISTRO CIVIL

Nota suministrada por La Neolafia de Francisco Matas Cort-Real, 18.)

DIA 9 DE ENERO

Nacimientos.	Defunciones.
Varones.—1.	Varones.—0.
Hembras.—1.	Hembras.—0.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano.

ANUNCIOS

LA SANGRE DEPAUPERADA

es por muchos conceptos una **DEBILIDAD HEREDITARIA** que conduce á la **ESCROFULA, ANEMIA,** Tisis y otras enfermedades.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

ENRIQUECE LA SANGRE

y domina así la Debilidad Hereditaria. La Emulsión de Scott es el más célebre medicamento creador de

CARNES SANAS Y FUERZAS.

GUARDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

ra sucumbido en otro caso, dadas sus pasiones enérgicas.

Si Alfredo de San Juan, antes de su conversión, hubiera perdido á la mujer amada, puede afirmarse que pone término á su vida por medio del suicidio ó le sobreviene la locura.

Más actualmente cree y espera; y al resplandor de las nuevas y levantadas ideas, entrevé risueñas lontananzas, como el héroe de la Escritura veía, desde la cima sagrada, la tierra de promisión.

San Juan sintió á la muerte de Adriana los dardos envenenados de un dolor inmenso, llevando á sus labios la amarguísima copa de hiel que el mismo Jesucristo, con ser hijo de Dios, había tratado de apartar de sí.

La continua reflexión, la frecuente lectura de los libros santos habían trocado la desesperada tristeza de Alfredo en melancólica resignación, que solo sabe tener el verdadero cristiano ante las continuas catástrofes de la vida.

Comprendiendo nuestro héroe que la mejor manera de honrar la memoria de su mujer era cumplir la palabra que le había dado

de refutar en nuevas obras sus pasados errores, que habían sido verdadera piedra de escándalo, trabajaba, como hemos dicho, afanosamente en la confección de un libro en que brillaban las grandes ideas de su espíritu luminoso y los levantados sentimientos de su gran corazón.

Elevándose aquel hombre por encima de las miserias de la vida, veía con los ojos del alma á su Adriana querida circundada por los resplandores de la gloria, llamándole con celestial sonrisa... Y el converso trabajaba sin tregua en la obra que había de inmortalizarle.

Paseaba Alfredo por el jardín, al caer de una tarde, con su hermana Sofia. Las pequeñas Maria y Margarita corrían tras la pintada mariposa, y el contento de aquellos ángeles hacía desplegar los labios de aquel al soplo de leve sonrisa.

En silencio iban los dos hermanos. Preocupado él con sus recuerdos. Ella, con sus recuerdos y sus esperanzas.

—Alfredo...—dijo Sofia.—¿Crees que me ama Antonio Perez?

—Tanto como yo amé á la duquesa. Tanto

»mo instante, tal vez el último de mi vida.

»Quisiera arrancarme el corazón del pecho »para no sentir la angustia que me toma, y »deseo, por otra parte, sentir; porque estas »emociones tu amor me las produce, y pade- »cer por tí hace gozar al corazón en medio »de sus cruentos dolores.

»¡Adiós, Sofia! Tu nombre será el último »que pronuncie, y tu recuerdo el último que »de mi cerebro se escape cuando se apague »la existencia al soplo helado de la muerte.

»ANTONIO PEREZ.»

—Y bien, Sofia...—manifestó Alfredo— ¿se puede escribir así no siendo á impulsos de un verdadero amor?

—¡Oh, hermano! ¡Cuánta felicidad te debo! —exclamó la joven.

—A Dios solamente, hermana mia.

—Pero la Providencia de tí se ha valido— replicó Sofia.— ¿Que hubiera sido de mí si no te hallara en el mundo? Me has protegido con solicitud de padre. A tu amigo Daniel Acebedo debo la curación de mi alma; y á Perez, por tí levantado á elevadas esferas, la satisfacción de una pasión nobilísima que funde mi ser con su sagrado faego. Con ma-

¡Muy importantísimo!

Las personas honradas y laboriosas que quieran explotar un artículo de nuevo invento, privilegiado y de primera necesidad en la vida, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas y condiciones de explotación con solo indicar sus señas con exactitud y claridad.

Para empezar a emprender esta industria, solo se precisa poseer en metálico la insignificante cantidad de 520 rs. y que con este capital y trabajando el artículo de referencia, podrá obtenerse un **beneficio mensual** de 1,003 reales; esto estamos dispuestos a probarlo.

Para adquirir estos datos hay que dirigirse, acompañando un sello para la contestación, a D. Segundo García Montejo, provincia de Guipúzcoa, Irún. 3-5

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la *Quina*. El *Cacao* corrobora la acción de ésta e impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de **VINO de BUGEAUD**, el tónico más poderoso y agradable a la par, recomendado por las notabilidades medicales en la *Anemia*, la *Clorosis*, las *Convalecencias*, las *Fiebres* de toda especie, las *Enfermedades Nerviosas* y del *Estómago*, en una palabra en todos los casos de *Debilidad* y de *Fatiga*.

El **VINO de BUGEAUD** conviene de un modo muy especial a los *convalecientes*, a los *niños débiles*, a las *mujeres delicadas* y a los *ancianos debilitados* por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas **BUGEAUD** y **LEBEAULT** sobre las botellas.
VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C^a, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores *PROVENCE*, *BEARN*, *LA FRANCE*, *SAVOIE*, *POIROU* y *BONBOURG* admitiendo carga y pasajeros para *RIO-JANEIRO*, *MONTVIDEO* y *BUENOS-AIRES*.
El día 11 de Enero saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

PROVENCE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y mantas, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que lleguen a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la forma de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también bien recibidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local designado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C^a, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 de Enero si no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxá.

NUEVA MÁQUINA DE VAPOR

Sistema COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Fácil manejo y seguridad en el funcionamiento.

NUEVA CALDERA DE VAPOR

SISTEMA DE HERVIDORES MÚLTIPLES

Seguridad completa para trabajar a altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la producción de vapor—Transporte y conservación fáciles.
Se construyen en los talleres.

Nuevo Vulcano

de la SOCIEDAD NAVEGACIÓN É INDUSTRIA.

Para referencias y demás datos, dirigirse al Administrador de la Navegación é Industria—BARCELONA.

Pectoral de Cereza

del Dr. AYER

NO TIENE IGUAL

PARA LA CURACIÓN RÁPIDA DE

Resfriados, Toses, Gripe,
Y MAL DE GARGANTA.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, Mal de Garganta, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el **Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**.

Primer Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del baco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la *Sociedad Farmacéutica Española, E. Formiguera y C^a*.

Se encuentra en todas las farmacias.

R.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicamente preparadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Medicina; varias corporaciones científicas y renombrados médicos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Precio 14 reales. — Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo satisfaciendo su valor.

— 605 —

corre sus páginas, y guárdala como prenda del afecto del que muy pronto será tu marido.

La hermana de Alfredo leyó lo siguiente:

«Sofía: Como al borde de la muerte se perciben con mayor claridad las cosas de la vida, desde la penumbra de la existencia te dirijó, tal vez, la última palabra.

«Arde en mi corazón la sagrada llama del amor. Tu le inspiraste, y por su virtud poderosa creo y espero. Si has abierto mi espíritu a la fe y mi corazón a la esperanza...

«¿no te he de amar, Sofía? Me preocupa tu porvenir, y no me importa tu pasado. Si el arrepentimiento es más grato a los ojos de Dios que la inocencia misma, yo, debil mortal... ¿he de exigir más que el Ser omnipotente? Circundado de los misteriosos arreboles de la muerte, te veo tan hermosa que me causa indecible pena entregar mi cuello a la segur de la Parca, cuando esperaba reclinar mi frente sobre tu pecho apasionado.

«¡Bellísima mujer, por el arrepentimiento idealizada!... Cuando ya no exista conságrame un recuerdo, y sabe que todas mis pasiones se concentran en ti en este supre-

como te amo yo, hermana querida—contestó el joven, mirando a la bella Sofía con la ternura de un padre.—Dudar de Antonio es un crimen. Almas como la suya hay muy pocas. Quiérelle mucho, hermana. Que bien merece ser feliz ese hombre extraordinario.

—Temo—replicó Sofía—que Antonio, a quien parezco bella, haya sentido tan sólo los impulsos de una pasión fugaz, que brilla como relámpago de pasajera tormenta. Un mes llevamos en este retiro, y ni una sola carta me ha dedicado.

Pero te saluda—repuso Alfredo—en las que me dirige.

—¿Por que has de reparar en insignificantes detalles? Perez, en medio de su juventud, es un hombre serio, y no va a rendir culto a la mujer amada como lo haría el colegial inexperto, al dar en la sociedad sus primeros pasos.

Escucha. Cuando Perez esperaba batirse si sucumbía yo en el duelo con el mejicano, te dirigía una carta, que dejó en poder de Osorio, para que de ella te hiciese entrega en el triste evento de morir. Recogida por mí, y autorizado para ello, ahí tienes la carta. Re-

— 604 —

— 601 —

CAPITULO XV

Dos cartas

Un mes próximamente llevaban Alfredo y su familia en la quinta de don Antonio. Todos se esforzaban allí por mitigar sus penas; y alguna tranquilidad iba recobrando su espíritu, abatido por el rudo golpe que acababa de recibir.

El aire puro de los campos, y el género de vida, perfectamente higiénico que Alberto Morales le había trazado, mejoraban notablemente su salud.

La evolución de sus ideas, de mucho tiempo atrás preparada, como hemos tenido ocasión de ver en el curso de la novela, y llevada a efecto con motivo de la muerte de la duquesa, contribuía en gran parte a calmar los dolores de aquel ser, que seguramente hubie-